


المقدمة 

في كل زمن، هناك نساء يصنعن الفرق، يتركن بصمات لا

تمحوها الأيام، ويثبتن أن القوة ليست في الصوت المرتفع، بل

في الصبر، في الحكمة، في الإيمان العميق. نساء لم يحملن

سيوفًا، لكنهن خضن معارك من نوع آخر—معارك الصدق في
زمن الزيف، الثبات في وجه العواصف، والرحمة في عالم يزداد

.قسوة

ليست هذه مجرد قصص قديمة ترُوى في المساجد أو تحُفظ

في كتب التراث، بل هي مفاتيح لحياة نعيشها اليوم. فهل

تساءلتِ يومًا: كيف كانت السيدة خديجة ستتعامل مع تحديات

امرأة عاملة في عصرنا؟ كيف كانت السيدة عائشة ستواجه

فوضى المعلومات والزيف المنتشر؟ كيف كانت أسماء بنت

أبي بكر ستواجه تحديات الأمومة في عالم يتغير كل لحظة؟

هذا الكتاب ليس درسًا في التاريخ، بل مرآة تعكس كيف يمكن

لنساء اليوم أن يسرن على خطاهن، كيف يمكننا أن نستلهم من

أفعالهن قراراتنا، وأن نحمل في قلوبنا بصيصًا من نورهن في

.دروب الحياة المزدحمة

إلى كل امرأة تبحث عن القوة في لطفها، عن الثبات في رحلتها،

وعن المعنى في أيامها—هذه الصفحات لكِ. ستجدين فيها

قصصًا ليست فقط للقراءة، بل لتعيش فيكِ، وتعُيد تشكيل

رؤيتك للعالم، تمامًا كما أعادت هؤلاء العظيمات تشكيل تاريخ

.البشرية



خديجة بنت خويلد

قبل أن يكون الإسلام رسالة، كانت هناك امرأة تؤمن. وقبل أن

يأتي الوحي، كانت هناك زوجة تطُمئن قلب النبي. لم تكن مجرد

،امرأة في حياة رجل عظيم، بل كانت ركنًا من أركان الرسالة

صانعة دعمٍ في زمن كان فيه الانهيار خيارًا متاحًا م

خديجة بنت خويلد لم تكن امرأة عادية، بل كانت سيدة أعمال

ناجحة في مجتمع لم يكن يعترف كثيراً بقوة النساء. لكنها لم

تكتفِ بالثراء، بل امتلكت ما هو أعمق—البصيرة. عرفت الرجال

من نظراتهم، وميزت القلوب الصادقة وسط زحام المصالح.

حين اختارت محمد بن عبدالله، لم تختره لماله، بل لصدقه. لم

.يكن قرارًا تجارياً، بل قرار قلبٍ يرى أبعد من الحسابات

وعندما جاء الوحي، لم تسأله: "لماذا أنت؟"، بل قالت بثقة:

"كلا، والله لا يخزيك الله أبدًا!" كلمات قليلة، لكنها كانت جسراً
.عبر به النبي من الشك إلى اليقين، من الاضطراب إلى الثبات



لنقل إن هناك رجلاً يعمل بجد، لكنه يواجه صعوبات مالية

ومهنية. يعود إلى المنزل متعبًا، يبحث عن كلمة دعم، لكنه يجد

زوجته تستقبله بقولها: "أنتَ لا تعرف كيف تدير الأمور! لماذا لا

تكون مثل غيرك؟! كل الرجال يحققون النجاح إلا أنت!"

كلماتها كانت مثل السهم، بدلاً من أن تعطيه القوة، جعلته

يشعر بالإحباط والعجز. بدأ يشك في نفسه أكثر، وأصبح يعود

إلى المنزل متوتراً، يتجنب الحديث معها، لأنه لم يعد يرى فيها

.سندًا بل مصدرًا للضغط

كيف فعلت السيدة خديجة العكس؟

عندما جاء النبي صلى الله عليه وسلم من غار حراء مضطرباً بعد نزول الوحي لأول

مرة، كانت لحظة مصيرية في حياته. لو كان أي شخص آخر
مكانها، ربما كان سيخاف أو يشكك في كلامه. لكنها، دون تردد،

:قالت له بكل ثقة

".كلا، والله لا يخزيك الله أبدًا"

ثم عددت صفاته الحسنة، وذكّرته بكل الخير الذي يفعله للناس.

لم تقل له: "ما هذا الذي تتحدث عنه؟! كيف ستواجه الناس؟!

ماذا لو كنت تتخيل؟!" بل كانت أوّل من صدّقه، وأول من وقف
.إلى جانبه، وأول من جعله يشعر بالقوة والاطمئنان



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة خديجة؟

لا تكوني جزءًا من المشكلة، بل كوني جزءًا من الحل. بدلاً من
لومه أو انتقاده، قولي له: "أنا أعلم أنك تبذل جهدك، وأنا معك

".في كل خطوة

ذكّريه بمميزاته بدلاً من عيوبه. مثلما فعلت خديجة عندما
عددت خصاله الطيبة، قولي له: "أنتَ إنسان طيب، ومجتهد،

".وأنا أؤمن بك

كوني ملجأه، لا مصدر خوفه. يجب أن يكون المنزل مكان راحة،

وليس ساحة معركة. السيدة خديجة كانت للنبي صلى الله عليه وسلم ملجأً نفسيًا

:وروحيًا، وكانت دعمه الأكبرد

كل رجل يحتاج إلى صوت يعُيد إليه ثقته عندما تهزه الحياة.

والمرأة الحكيمة ليست من تضغط عليه وقت ضعفه، بل من

ترفع رأسه عندما ينحني. إن كنتِ في موقف مشابه، فاختاري

أن تكوني خديجة، لأن الكلمة الطيبة في اللحظة المناسبة قد

.تغير حياة كاملة



لنقل إن هناك زوجًا عاد من العمل متعبًا، وكان مزاجه سيئًا

بسبب ضغط العمل. دخل المنزل ولم يكن في حالة مزاجية

جيدة للكلام، فلاحظت زوجته ذلك وقالت بانفعال:

لماذا أنت هكذا دائمًا؟ لا تعرف كيف تتحدث معي! هل أنا"

"!مجرد خادمة في هذا البيت؟

بدأت الأمور تتصاعد، ورد عليها بغضب مماثل، وانتهى الموقف

بمشادة كلامية تركت أثراً سيئًا في نفسيهما. بعد فترة، هدأت

الزوجة، لكنها أدركت أنها زادت التوتر بدلاً من تهدئته، وأن

.الموقف كان يمكن أن يحُل بطريقة أكثر حكمة

كيف كانت السيدة خديجة تتعامل مع الخلافات؟

السيدة خديجة لم تكن مجرد زوجة محبة، بل كانت امرأة حكيمة

تعرف كيف تحتوي زوجها في لحظات الضيق. النبي صلى الله عليه وسلم مرّ

بمواقف صعبة جدًا، سواء أثناء الدعوة أو في حياته اليومية، لكنه

.لم يذكر يومًا أنها أثقلت عليه أو جعلت الأمور أصعب

في اللحظات التي قد يشعر فيها أي زوج بالغضب أو الانزعاج،

كانت السيدة خديجة تتعامل بهدوء، تستمع إليه، وتقدم له

.الطمأنينة بدلاً من الانفعال



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة خديجة؟

اختاري الصمت الحكيم بدلاً من الانفعال اللحظي. عندما يكون

زوجك في حالة انفعال أو إرهاق، بدلاً من الرد بغضب، حاولي أن

تهدئي الأجواء، وتأجلي النقاش إلى وقت يكون فيه أكثر

.استعدادًا للحوار

استبدلي اللوم بالاحتواء. بدلاً من قول: "لماذا أنت هكذا؟"،

جربي أن تقولي: "أشعر أنك مرهق اليوم، هل يمكنني أن

."أساعدك؟

ضعي هدفًا للخلاف، وليس مجرد انتصار لحظي. السيدة خديجة

لم تكن تبحث عن الفوز في الجدالات، بل كانت تبحث عن

.الحلول، وهذا ما جعلها السند الأول للنبي صلى الله عليه وسلم

ليس كل خلاف يحتاج إلى صوت عالٍ أو كلمات قاسية، بل

بعض الخلافات تحُل بصبر دقيقة واحدة وحكمة في الرد. الحب

الحقيقي يظهر في كيفية التعامل مع لحظات الغضب، وليس

فقط في لحظات السعادة. كوني مثل السيدة خديجة، وسترين

.كيف تتغير علاقتك تمامًا



لنقل إن هناك أمًا كانت تنتظر مولودها بفارغ الصبر، أعدت له

كل شيء، واختارت له اسمه، وحلمت بلحظة احتضانه بين

ذراعيها. لكن عندما حان موعد الولادة، حدثت مضاعفات، ولم
يكُتب للطفل الحياة. كانت الصدمة أقوى مما تتحمل،

فأصبحت تردد في يأس:

لماذا يحدث هذا لي؟ كيف سأعيش بعد هذه الفاجعة؟ لا شيء"

"!يعوضني عنه

كل من حولها حاولوا مواساتها، لكن الألم كان أكبر من أي

كلمات، وتحولت حياتها إلى سلسلة من الحزن المستمر، وكأنها

.فقدت الأمل في الحياة

كيف تعاملت السيدة خديجة مع فقدان أبنائها؟

السيدة خديجة لم تفقد طفلاً واحدًا، بل فقدت جميع أبنائها

الذكور وهم صغار. مات القاسم وعبد الله في عمر الطفولة،

وكانت ترى النبي صلى الله عليه وسلم يتألم لفقدهم، ومع ذلك، لم تفقد صبرها

.ولم تملأ بيتها بالحزن واليأس

كانت تستطيع أن تقول: "لماذا يحدث هذا لي؟"، لكنها بدلاً من

ذلك، اختارت أن تؤمن بحكمة الله، واحتسبت أبناءها عنده.

كانت تعلم أن الله لا يأخذ شيئًا إلا ليعطي ما هو أعظم، وأن

.أطفالها سيكونون شفعاء لها وللنبي صلى الله عليه وسلم يوم القيامة



الحزن طبيعي، لكن الاعتراض على قضاء الله يزيد الألم. بكاؤك

لن يعيد الفقيد، لكنه قد يكون سببًا في تقوية إيمانك إذا

احتسبتِ الأجر عند الله.

اليقين برحمة الله هو ما يخفف الوجع. السيدة خديجة لم تتظاهر

بعدم الحزن، لكنها آمنت أن أطفالها في مكان أفضل عند أرحم

.الراحمين

طفلكِ الذي فقدتهِ لم يختفِ، بل سبقكِ إلى الجنة. تخيلي لقاءً

يجمعكِ به هناك، عندما يكون شفيعًا لكِ، ويأخذ بيدكِ نحو

.جنات النعيم

المصائب قد تهز القلوب، لكنها تكشف قوة الإيمان. فقدت

السيدة خديجة أبناءها واحدًا تلو الآخر، لكنها كانت دائمًا مثالاً

للصبر والتسليم بحكمة الله. إذا مررتِ بهذه المحنة، كوني مثل

السيدة خديجة، وسترين كيف يملأ الله قلبك بالطمأنينة رغم

.الألم



لنقل إن هناك زوجة تعيش مع زوجها في ظروف مادية صعبة.

تقوم بكل أعمال المنزل بمفردها، من طهي وتنظيف ورعاية
الأطفال، وتشعر أن المسؤوليات تزداد يومًا بعد يوم.

:في أحد الأيام، جلست مع صديقتها تشتكي بحزن

لم أعد أحتمل! أشعر أنني أعيش وحدي في هذه العلاقة. لماذا"

"لا يساعدني زوجي؟ لماذا لا نشعر بالراحة مثل غيرنا؟

بدأت تفكر في أن هذه الحياة لا تستحق كل هذا العناء، وأنها

.ربما كانت تستحق حياة أسهل

كيف كانت السيدة فاطمة الزهراء رضي الله عنها تتعامل مع

مشاق الحياة؟



كانت فاطمة الزهراء تعيش حياة بسيطة جدًا مع زوجها سيدنا

علي رضي الله عنه، ولم يكن في بيتهما سوى القليل من

الطعام، وكانت تقوم بأعمال المنزل الشاقة بنفسها، حتى أثرّ

ذلك على صحتها.

في أحد الأيام، جاءت إلى النبي صلى الله عليه وسلم تطلب منه أن يعطيها خادمًا

يساعدها، فكان رد النبي صلى الله عليه وسلم أن دلهّا على ذكر يعُينها على تحمل

:المشاق، فقال لها ولعلي رضي الله عنه

إذا أويتما إلى فراشكما، فسبّحا الله ثلاثاً وثلاثين، واحمدا الله"
".ثلاثاً وثلاثين، وكبّرا الله أربعًا وثلاثين، فهو خير لكما من خادم

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة فاطمة؟

الصبر في الحياة الزوجية مفتاح للراحة. السيدة فاطمة رغم تعبها

.لم تطلب الرفاهية، بل تحملت وصبرت

بدلاً من التذمر، يمكن البحث عن حلول إيجابية. لم تشتكِ

فاطمة من حياتها أمام الناس، بل لجأت إلى النبي صلى الله عليه وسلم لتطلب

.المساعدة بحكمة

الذكر والتوكل على الله يعطيان القوة. النبي صلى الله عليه وسلم أعطاها علاجًا

روحيًا بدلاً من الخادم، ليمنحها طاقة نفسية تعينها على تحمل

مسؤولياتها



الحياة الزوجية مليئة بالصعوبات، لكن الرضا والتعاون بين

الزوجين هما سر السعادة الحقيقية. على الزوج أن يراعي زوجته،

وعلى الزوجة أن تصبر وتبحث عن القوة في الرضا والقرب من

الله.



لنفترض أن هناك فتاة تحب والديها، لكنها مع مرور الوقت

وانشغالها بحياتها الخاصة، بدأت تقلل من زيارتهم والاهتمام

بهم.

كلما اتصلت بها والدتها تسأل عنها، ردّت سريعًا: "أنا مشغولة

".جدًا يا أمي، عندي الكثير من المسؤوليات، سأتصل بكِ لاحقًا
لكن هذا "لاحقًا" لا يأتي أبدًا، ويومًا بعد يوم، بدأت العلاقة

.تضعف، ولم تدرك أن والديها يحتاجانها حتى في أبسط الأمور

كيف كانت السيدة فاطمة تعامل والدها النبي صلى الله عليه وسلم؟

كانت السيدة فاطمة الزهراء أحب الناس إلى قلب النبي صلى الله عليه وسلم،

وكانت أقرب بناته إليه. لم تكن مجرد ابنة، بل كانت سنده وعونه

.في أصعب لحظات حياته



بعد وفاة أم المؤمنين خديجة رضي الله عنها، شعرت فاطمة

بحزن والدها الشديد، فكانت تمسح دموعه، وتواسيه، وتقدم له

الدعم المعنوي الذي يحتاجه.

وحين تعرض النبي صلى الله عليه وسلم للأذى من قريش، جاءت فاطمة تركض

إليه، تنظف الأذى عن وجهه بيديها الصغيرة، وتبكي تأثراً بما
.حدث له

حتى في لحظاته الأخيرة، كانت فاطمة بجانبه، وعندما همس لها

بأنه سيلحق بربه، بكت، لكنها سرعان ما هدأت عندما أخبرها
.بأنها ستكون أول من يلحق به من أهله

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة فاطمة؟

لا تنشغلي عن والديكِ مهما كانت حياتك مليئة بالمسؤوليات.
فاطمة رغم حياتها الزوجية وأطفالها، كانت أقرب الناس إلى

.النبي صلى الله عليه وسلم

كوني عوناً وسندًا لوالديكِ، وشاركيهم أفراحهم وأحزانهم. عندما

.كان النبي حزينًا، لم تبتعد عنه، بل كانت أول من يواسيه

قدّري وجود والديكِ في حياتك، ولا تنتظري فقدانهم حتى تدركي

قيمتهم. فاطمة كانت تعرف أن أباها سيغادر قريبًا، فاستغلت

.كل لحظة معه



والداكِ كنزٌ لا يعوض، فلا تنشغلي عنهم بحياتك الخاصة. كوني

معهم في لحظات ضعفهم قبل قوتهم، وامنحيهم الحب قبل أن

تندمي على ضياع الوقت.

كوني مثل السيدة فاطمة، محبة، وفية، وقريبة من والديكِ، فهم

.أعظم نعمة في حياتك



لنقل إن هناك زوجة تعيش مع زوجها، لكن حياتهما ليست

مرفهة، فبيتهما بسيط، وإمكاناتهما محدودة. ومع الوقت، بدأت
تقارن حياتها بحياة صديقاتها اللاتي يسافرن ويشترين أغلى

الأشياء.

:في أحد الأيام، قالت لزوجها بغضب
لماذا حياتنا هكذا؟ لماذا لا نعيش مثل غيرنا؟ لماذا لا تشتري"

"!لي ما أريد؟ أشعر أنني تعيسة

بدأت المشاكل بينهما تكبر، ليس بسبب الفقر، ولكن بسبب

.عدم الرضا

كيف كانت السيدة فاطمة تتعامل مع الحياة البسيطة؟

رغم أن السيدة فاطمة الزهراء كانت ابنة سيد الخلق، إلا أنها لم

تعش في القصور، بل اختارت حياة الزهد والتواضع مع زوجها

.علي رضي الله عنه

كانت تطحن الحبوب بيديها حتى تألمت، وكانت تنظف البيت

.بنفسها، بل حتى أن ثوب زفافها كان بسيطًا جدًا



لم تشتكِ أبدًا، ولم تطلب من النبي صلى الله عليه وسلم أن يجعل حياتها أكثر

رفاهية، بل كانت قانعة وسعيدة بما قسمه الله لها.

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة فاطمة؟

الرضا هو مفتاح السعادة، وليس المال. فاطمة لم تمتلك الكثير،

.لكنها امتلكت قلبًا راضيًا جعل حياتها سعيدة

لا تجعلي المقارنات تفسد حياتك. فاطمة كانت ابنة النبي صلى الله عليه وسلم،
.وكان بإمكانها أن تطلب أي شيء، لكنها اختارت البساطة

الحياة الزوجية ليست قائمة على الرفاهية، بل على الحب

والاحترام. رغم قلة المال، كانت حياتها مع سيدنا علي مليئة

.بالمودة والرحمة



المال لا يصنع السعادة، ولكن القناعة تفعل. فبدلاً من الشكوى،

انظري لما لديكِ، وقدّريه، وعيشي برضا، مثلما فعلت فاطمة

الزهراء رضي الله عنها.

.كوني مثل فاطمة، قنوعة، شاكرة، وسعيدة بما لديكِ



لنقل إن هناك زوجة تحب زوجها، لكن مع مرور الوقت بدأت

المشاكل الصغيرة تتراكم.

في أحد الأيام، نشب خلاف بسيط بينهما، لكنه لم يحُل، فزاد

التوتر. أصبحت الزوجة تتجاهل زوجها، وهو بدوره بدأ يبتعد،
.حتى أصبحت العلاقة باردة ومليئة بالجفاء

كل واحد منهما ينتظر الآخر ليبادر، لكن لا أحد يتحرك، حتى

.أصبحت المسافة بينهما كبيرة

كيف تعاملت السيدة فاطمة مع الخلافات الزوجية؟

رغم الحب الكبير بين فاطمة الزهراء وسيدنا علي رضي الله

عنهما، لم تخلُ حياتهما من الخلافات، لكنهما كانا يحلانها

.بحكمة

في أحد الأيام، حدثت بينهما مشادة، فذهب علي رضي الله عنه

إلى المسجد وجلس هناك. بعد فترة، جاءت فاطمة تبحث عنه،

.لم تتركه يجلس وحيدًا أو تجعل الغضب يستمر

عندما وجدته، لم تعاتبه أو تصرخ، بل جلست بجانبه برفق حتى

.شعر بالراحة وابتسم



كان النبي صلى الله عليه وسلم يعلم أن المشاكل أمر طبيعي، لكنه كان يعلمّ ابنته

وزوجها كيف يحلانها بالحب والتفاهم.

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة فاطمة؟

لا تتركي المشاكل تكبر دون حل. فاطمة لم تنتظر أن يأتي علي
.رضي الله عنه، بل ذهبت إليه بنفسها

الحوار الهادئ أقوى من الغضب. فاطمة لم تعاتب، بل دعمت

.زوجها وهدأت الأجواء

المبادرة ليست ضعفًا، بل هي مفتاح استمرار الحب. فاطمة لم

.تفكر بمن يجب أن يعتذر أولاً، بل فكرت في مصلحة علاقتها



الخلافات لا تعني نهاية الحب، بل هي اختبار لمدى قدرتكما على

الحفاظ عليه.



لنقل إن هناك امرأة كانت تعيش حياة مستقرة مع زوجها

وأطفالها، ولكن فجأة تعرضت لمحنة كبيرة؛ ربما مرض زوجها،

أو خسرت مصدر رزقها، أو واجهت موقفًا صعبًا جعلها تشعر
بالضعف واليأس.

:بدأت تقول لنفسها
لا أستطيع التحمل، لماذا يحدث لي هذا؟ كيف سأواجه هذه"

"المحنة وحدي؟

بمرور الأيام، زاد إحساسها بالعجز، وبدأت تعتمد على الآخرين

.لاتخاذ قراراتها، ولم تحاول النهوض أو البحث عن الحلول



أسماء بنت أبي بكر لم تكن مجرد امرأة عادية، بل كانت رمزًا

للصبر والشجاعة. عندما هاجر النبي صلى الله عليه وسلم مع والدها أبي بكر

الصديق، بقيت أسماء وحدها تواجه قريش، التي كانت غاضبة

وتبحث عن أي وسيلة لمعرفة مكان النبي صلى الله عليه وسلم.

:جاء جدها أبو قحافة، وكان رجلاً أعمى، وقال لها ساخراً
"!لقد أخذ أبوك كل ماله وترككم بلا شيء"

ابتسمت أسماء، ولم تظهر ضعفها، بل أخذت بعض الحصى

ووضعته في مكان المال، ثم وضعت عليه قطعة قماش،

:وأخذت يد جدها إليه، وقالت
".لا يا جدي، لقد ترك لنا الكثير"

لم يكن في الحقيقة هناك مال، لكنها أرادت أن تطمئنه، وأرادت

.أن تثبت أنها قوية وقادرة على تحمل المسؤولية

لم تجلس تبكي على حالها، بل واجهت الأزمة بذكاء وقوة،

.وتحملت مسؤولية بيتها دون خوف أو تردد



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل أسماء بنت أبي بكر؟

لا تستسلمي عند الأزمات، بل فكري في الحلول. أسماء لم تبكِ
.أو تنهار، بل وجدت طريقة للتعامل مع الموقف

القوة الحقيقية ليست في غياب المشاعر، بل في القدرة على
التحكم بها. رغم خوفها، لم تظُهر ضعفها أمام جدها، بل واجهت

.الموقف بحكمة

كوني سندًا لمن حولكِ، بدلاً من أن تنتظري من يسندكِ. أسماء

.لم تكن بحاجة لأحد ليطمئنها، بل هي من طمأنت غيرها



الحياة مليئة بالشدائد، لكن الفرق بين الشخص القوي

والضعيف هو كيف يتعامل مع المحنة.

كوني مثل أسماء، قوية، ثابتة، ولا تسمحي للظروف بأن تجعلكِ

.ضعيفة



لنفترض أن هناك امرأة تعيش حياة مريحة مع أسرتها، ولكن في

يوم من الأيام واجه أحد أفراد عائلتها مشكلة كبيرة، ربما مرض
شديد، أو أزمة مالية، أو محنة نفسية.

:كان بإمكانها المساعدة، ولكنها ترددت، وبدأت تفكر
ماذا لو أثرّ ذلك على راحتي؟ ماذا لو خسرت شيئًا بسبب"

"مساعدتي؟

بدلاً من أن تقدم يد العون، فضّلت أن تبقى بعيدة، متعللة بأن

كل شخص مسؤول عن نفسه، وأنها لا تستطيع تحمل الأعباء

.الإضافية



كيف تصرفت أسماء بنت أبي بكر؟

عندما قرر النبي صلى الله عليه وسلم وأبو بكر الصديق الهجرة، كان الأمر محفوفًا

بالمخاطر. لم يكن بإمكان أي شخص أن يساعدهما علنًا، لأن

.قريش كانت تبحث عنهما بجنون

لكن أسماء، وهي امرأة حامل في ذلك الوقت، لم تفكر في

.راحتها أو سلامتها، بل قررت أن تخاطر بحياتها لمساعدتهما

كانت تحمل الطعام والماء إلى غار ثور، حيث كان النبي صلى الله عليه وسلم وأبو

بكر يختبئان، وكانت تسير مسافات طويلة في الصحراء تحت
أشعة الشمس الحارقة، معرضّة نفسها لخطر أن تكتشفها

.قريش وتعاقبها بشدة



وعندما واجهتها قريش وسألوها عن والدها، لم تخبرهم بشيء،

حتى عندما صفعها أحدهم بقوة، لم تنهَر ولم تفشِ السر.

أسماء لم تقل: "أنا امرأة، لا أستطيع المخاطرة"، لم تفكر في

.راحتها أو متاعبها، بل فكرت في دورها ومسؤوليتها

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل أسماء بنت أبي بكر؟

التضحية ليست ضعفًا، بل هي دليل على قوة القلب. أسماء لم

.تخف من المخاطر عندما تعلق الأمر بعائلتها

لا تجعلي الراحة الشخصية سببًا في تجنب مساعدة الآخرين.
.أسماء عرضّت نفسها للخطر، لكنها لم تفكر في التراجع

كوني جزءًا من الحل، وليس مجرد متفرجة. أسماء لم تقل: "لا

.يمكنني فعل شيء"، بل وجدت طريقة للمساعدة



عندما تحب شخصًا حقًا، ستضحي من أجله دون تردد.

كوني مثل أسماء، شجاعة، مضحية، ولا تخشي تقديم يد العون

.لمن تحبين



لنفترض أن هناك امرأة كانت تعيش حياة مستقرة مع زوجها

وأطفالها، ولكن فجأة تعرضت لموقف صعب، كأن يسافر زوجها

لفترة طويلة للعمل، أو يضطر للابتعاد عنها بسبب ظروف خارجة
عن إرادته.

:في البداية، شعرت بالضيق، ثم بدأت تقول لنفسها
لا أستطيع العيش بدونه، كيف سأتحمل المسؤولية وحدي؟"

"لماذا يحدث هذا لي؟

مع مرور الأيام، زاد إحساسها بالحزن، وأصبحت تشتكي لمن

حولها، ولم تحاول التأقلم أو إيجاد طريقة لتكون قوية من أجل
.نفسها وأطفالها



في بداية الإسلام، عندما قررت أم سلمة وزوجها أبو سلمة الهجرة

إلى المدينة، اعترض أهلها على ذلك، وأصروا على منعها من

الذهاب معه. لم يكتفِ قومها بذلك، بل أخذوا منها ابنها الصغير

سلمة بالقوة، ومنعوها من رؤيته.

!تخيليّ ذلك

.زوجها هاجر بعيدًا عنها

.ابنها انتُزع من بين يديها

.بقيت وحدها، لا حول لها ولا قوة

كان بإمكانها أن تنهار، أن تستسلم للحزن، أن تفقد الأمل، لكنها

.لم تفعل ذلك

ظلت تذهب كل يوم إلى مكان احتجاز ابنها، تبكي وتدعو الله أن

يجمعها بأسرتها من جديد. لم تفقد إيمانها، ولم تستسلم

.للضعف

بعد عام كامل من الصبر والمعاناة، رقّ قلب أهلها، وسمحوا لها

بالسفر إلى المدينة. لم يكن معها أحد سوى ابنها الصغير، ومع

ذلك، خاضت الرحلة الشاقة وحدها، حتى وصلت إلى زوجها في

.المدينة المنورة



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل أم سلمة؟

بدلاً من الاستسلام للحزن، ابحثي عن الأمل في أي موقف. أم

.سلمة لم تقل "لقد انتهى كل شيء"، بل انتظرت وصبرت

القوة ليست في عدم الشعور بالألم، بل في عدم السماح له بأن
.يكسركِ. رغم ألمها، لم تتوقف عن الدعاء والمحاولة

عندما تواجهين محنة، تذكري أن الله قد يجعل فيها خيراً لم

تتوقعيه. بعد هذه المحنة، أصبحت أم سلمة من أعظم نساء

ا للمؤمنين .الإسلام، وتزوجها النبي صلى الله عليه وسلم، وأصبحت أم�



الحياة قد تفرق بينكِ وبين من تحبين، لكن الصبر والتوكل على

الله يمكن أن يعيد لكِ ما فقدتهِ بأجمل مما تتخيلين.

.كوني مثل أم سلمة، صبورة، مؤمنة، ولا تفقدي الأمل أبدًا



لنقل إن هناك امرأة تشعر أن صوتها غير مسموع، سواء في

منزلها أو في مجتمعها. ربما تعمل بجد، تربي أطفالها، وتواجه
تحديات كثيرة، لكنها تشعر بأن أحدًا لا يقدّر جهودها.

:تقول لنفسها
لماذا لا يؤخذ برأيي؟ لماذا يتم التركيز دائمًا على الرجال في"

"الأمور المهمة؟ هل لي دور حقيقي في هذا المجتمع؟

مع مرور الوقت، تبدأ في فقدان الحماس، وتقتنع بأنها مجرد

.تابع، وليس لها تأثير يذُكر

كيف تصرفت أم سلمة عندما شعرت النساء أنهن مهمشات؟

في بداية الإسلام، كانت النساء يعشن في مجتمع لم يمنحهن

حقوقهن الكاملة، وكان الرجال هم من يتصدرون المشهد في كل

.شيء تقريبًا

.لكن أم سلمة لم تكن تقبل بأن تتُرك النساء دون اهتمام



ذات يوم، جاءت إلى النبي صلى الله عليه وسلم وقالت له بكل صراحة:

"!يا رسول الله، لا أسمع الله ذكر النساء في الهجرة بشيء"

كانت تعني أنها تريد أن تعرف: هل للنساء دور معترف به مثل

الرجال؟ هل يكُتب لهن الأجر نفسه؟

.لم تتردد في طرح السؤال، ولم تخجل من البحث عن حقها

:وجاءها الرد العظيم
نزلت الآية الكريمة التي أكدت أن الله لا يفرق بين رجل وامرأة

:في الأجر والثواب، وأن الجميع متساوون في العمل الصالح

فاستجاب لهم ربهم أني لا أضيع عمل عامل منكم من ذكر أو"

أنثى بعضكم من بعض..." (آل عمران: 195)

!هذا الموقف كان نقطة تحول
أم سلمة لم تكن مجرد مستمعة، بل كانت من النساء اللاتي

.طالبن بحقوقهن وساهمن في توضيح مكانة المرأة في الإسلام



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل أم سلمة؟

تذكري أنكِ لستِ مجرد جزء من المجتمع، بل أنتِ أساسه. أنتِ

الأم التي تربي الأجيال، الأخت التي تدعم، الابنة التي تبُهج،

.والزوجة التي تبني بيتًا قائمًا على الحب والاحترام

كل دور تلعبينه، مهما بدا صغيراً، هو قوة في بناء مجتمع أقوى.

لا يوجد دور بسيط، فالكلمات التي تقولينها، والقيم التي
.تزرعينها، والمواقف التي تتخذينها، تصنع فرقًا لا يسُتهان به

الإسلام لم يرفع شأن المرأة عبثًا، بل لأنها ركيزة الحياة. لذلك، لا

تقللي أبدًا من قيمتكِ، ولا تسمحي لأي ظرف أن يجعلكِ

.تشعرين أنكِ بلا تأثير



كوني مثل أم سلمة، اعرفي أنكِ قوة لا يستهان بها، وأن دوركِ

في هذه الحياة ليس دورًا ثانوياً، بل هو حجر الأساس في بناء

الأجيال والمجتمعات.



لنقل إن هناك امرأة بدأت في حفظ القرآن، لكنها تشعر أن هذا

الأمر لن يحُدث فرقًا كبيراً في حياتها أو في حياة الآخرين.

:تقول لنفسها
أنا مجرد شخص واحد، ماذا سيحدث لو حفظت القرآن أو لم"
"أحفظه؟ هناك علماء وحفاظ كُثر، فهل لحفظي قيمة حقيقية؟

ومع مرور الأيام، تفقد الحماسة، وتتراخى في الحفظ، بل وربما

تتوقف تمامًا، مقتنعة بأن هذا الجهد ليس له تأثير واسع أو

.أهمية كبيرة



عندما جمُع القرآن الكريم لأول مرة في عهد أبي بكر الصديق،

كان مكتوباً في صحف متفرقة. وبعد وفاة أبي بكر، انتقلت هذه

الصحف إلى عمر بن الخطاب، ثم إلى ابنته حفصة بعد وفاته،

لأنها كانت أهلاً للثقة، وعُرفت بحرصها على العلم والقرآن.

وعندما بدأ الخليفة عثمان بن عفان في توحيد المصاحف على

قراءة واحدة، طلب من حفصة أن تعطيه الصحف التي
احتفظت بها، لأنها كانت المرجع الأساسي للحفاظ على دقة

.النص القرآني

بعبارة أخرى، حفصة لم تكن مجرد امرأة تحفظ القرآن، بل كانت

!حارسة لأعظم كتاب في الوجود

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل حفصة؟

حفظكِ للقرآن ليس أمراً شخصيًا فقط، بل هو إرث ينتقل عبر

الأجيال. كل آية تحفظينها، كل درس تتعلمينه، قد يكون هو ما

.ينير درب أحدهم يومًا ما

الله يختار بعض عباده لحمل الأمانات العظيمة، وأنتِ لديك
الفرصة أن تكوني واحدة منهم. حتى لو لم تشعري بذلك الآن،

.فكل حرف تتعلمينه هو نور يبقى للأبد

الإسلام لم يرفع شأن حافظات القرآن عبثًا. حفصة لم تكن فقيهة

أو خطيبة، لكنها حفظت القرآن في قلبها وبيتها، وكان لها دور لا
.يقل عن أعظم الرجال في حفظ هذا الدين



لا تستهيني أبدًا بقيمة علمكِ وحفظكِ للقرآن. قد تظنين أن
دوركِ صغير، لكنه قد يكون أعظم مما تتخيلين. كوني مثل

حفصة، حاملة للأمانة، واعلمي أن كل جهد في سبيل الله لا

يضيع أبدًا.



لنِقُل إن هناك امرأة متزوجة تعيش مع زوجها حياة مستقرة،

لكنها دائمًا تتجنب إبداء رأيها في الأمور المهمة، خوفًا من إثارة
غضبه أو الدخول في نقاشات.

عندما يطرح زوجها قرارًا معينًا، حتى لو كانت غير مقتنعة به،

".تقول في نفسها: "من الأفضل أن أبقى صامتة، لا أريد مشاكل

مع مرور الوقت، تشعر بأنها فقدت شخصيتها، وأنها فقط تتبع

القرارات دون أن يكون لها رأي، مما يجعلها تعيش حياة غير

.مرضية



حفصة لم تكن امرأة ضعيفة أو مترددة، بل كانت قوية الرأي، ولا

تخشى التعبير عن أفكارها حتى أمام النبي صلى الله عليه وسلم.

في أحد الأيام، دخل النبي صلى الله عليه وسلم على حفصة فوجدها غاضبة،

فسألها عن السبب، فقالت له بكل صراحة: "وما لي لا أغضب

"منك؟
كما أنها كانت من الزوجات اللاتي كن يراجعن النبي صلى الله عليه وسلم في

بعض الأمور، بل إن عمر بن الخطاب نفسه قال لها ذات مرة:

""أتعترضين على رسول الله؟

لكن النبي صلى الله عليه وسلم لم يغضب منها، بل كان يستمع لرأيها ويحترمه،

.لأنه يعلم أنها تفعل ذلك بدافع الحب والحرص

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل حفصة؟

كونكِ زوجة صالحة لا يعني أن تكوني بلا رأي. من حقكِ أن تبدي

.وجهة نظركِ وأن تناقشي الأمور مع زوجكِ

الحوار لا يعني التحدي، بل يعني الشراكة. حفصة كانت تناقش

النبي صلى الله عليه وسلم، لكنه لم يرَ ذلك تقليلاً من احترامها له، بل دليلاً على

.شخصيتها القوية

عندما يكون رأيكِ مبنيًا على حكمة واحترام، فإن زوجكِ سيتعلم

.تقديره. كوني مثل حفصة، واضحة وصريحة، لكن بحكمة وهدوء



لا تخشي إبداء رأيكِ في حياتك الزوجية. كوني مثل حفصة، قوية
ولكن حكيمة، صريحة ولكن محترمة، وتذكري أن العلاقة الزوجية

قائمة على الحوار، وليس على الصمت والخضوع غير المبرر.



لنِقُل إن هناك امرأة تعمل في مجال التمريض أو الرعاية

الصحية، تسهر الليالي، وتبذل مجهودًا كبيراً لرعاية المرضى،

لكنها تشعر بعدم التقدير، سواء من المرضى أو من زملائها في
العمل.

مع مرور الوقت، بدأت تشعر بالإحباط، وقالت لنفسها: "لماذا

".أتعب نفسي؟ لا أحد يقدر ما أفعله، سأقوم بالحد الأدنى فقط

كيف كانت رفيدة الأسلمية تتعامل مع العطاء؟

رفيدة لم تكن تنتظر الشكر من أحد، بل كانت تعالج الجرحى في

.سبيل الله، وتنقذ الأرواح بحب وتفانٍ

عندما كان المسلمون يعودون من المعارك مصابين، كانت

تقيم خيمة طبية في المسجد النبوي، وتسهر على راحتهم، حتى

."لقّبها البعض بـ"الطبيبة الرحيمة

ورغم كل هذا الجهد، لم يكن هدفها المديح أو المكافآت، بل

.كانت تشعر بالسعادة لأنها تحُدث فرقًا في حياة الآخرين



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل رفيدة؟

.لا تجعلي قلة التقدير تثُنيكِ عن فعل الخير

العطاء الحقيقي لا يحتاج إلى مقابل، فأنتِ تزرعين الخير،

.وسيعود إليكِ بأشكال أخرى

إذا كنتِ في مجال يسُاعد الناس، فاعلمي أنكِ تؤدين رسالة
.عظيمة، حتى لو لم يلاُحظها الآخرون



كوني مثل رفيدة الأسلمية. افعلي الخير لأنكِ تؤمنين به، وليس

لأنكِ تنتظرين المقابل. قد لا يشكركِ الناس، لكن الله يرى كل

ما تفعلينه، وسيكون جزاؤكِ عنده أعظم وأبقى.



لنِقُل إن هناك فتاة أو امرأة تحب التعلم والقراءة، لكنها تسمع

من بعض الناس:

".ما الفائدة من كل هذا؟ دراستكِ أو علمكِ لن يغير شيئًا"

بمرور الوقت، بدأت تتردد، وأصبحت تظن أن العلم ليس له

.قيمة إذا لم تجد من يقدّره

كيف كانت الشفاء بنت عبد الله تتعامل مع العلم؟

الشفاء لم تكن مجرد متعلمة، بل كانت معلمّة، وناصحة،

ومستشارة، حتى أن النبي صلى الله عليه وسلم جعلها مسؤولة عن الإشراف

الإداري في السوق، وهو دور لم يكن يعُطى للنساء في ذلك

.الوقت



كانت تؤمن أن العلم قوة، وأن المرأة التي تتعلم تستطيع أن تغُيّر

مجتمعها، وتكون مصدر حكمة ونور للآخرين.

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل الشفاء؟

.لا تدعي كلام الناس يثُنيكِ عن طلب العلم

كل معرفة تكتسبينها تمنحكِ قوة، وتجعلكِ قادرة على التأثير

.في مجتمعك

حتى لو لم يكن المجتمع يقدّر العلم كما يجب، فإن المعرفة هي

.التي تصنع الفرق الحقيقي في الحياة



كوني مثل الشفاء بنت عبد الله. لا تتوقفي عن التعلم، ولا

تخافي من مشاركة علمكِ مع الآخرين. فكل فكرة تنقلينها، وكل

معلومة تعُلمّينها، هي بذرة قد تغُيّر حياة شخص ما.



لنِقُل إن هناك امرأة تعاني من ظروف صعبة، ربما ترُكت وحدها

لتتحمل مسؤولية أبنائها، أو تشعر أنها توُاجه الحياة بمفردها

دون دعم.

تقول لنفسها: "كيف سأكمل الطريق وحدي؟ ليس لدي أحد

"يساعدني، ماذا أفعل؟

كيف تصرفت السيدة هاجر في موقف أصعب؟

عندما تركها سيدنا إبراهيم عليه السلام في صحراء قاحلة مع

طفلها إسماعيل، لم تصرخ أو تجزع، بل سألت: "يا إبراهيم، أالله
"أمرك بهذا؟

".فأجاب: "نعم

".عندها قالت بثقة ويقين: "إذًا لن يضُيعنا الله

ثم بدأت تبذل جهدها، تركض بين الصفا والمروة سبع مرات،

تبحث عن الماء، حتى جاء الفرج من الله، فانفجر ماء زمزم تحت

.قدمَي ابنها إسماعيل



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة هاجر؟

عندما تشعرين أنكِ وحدكِ، تذكّري أنكِ لستِ كذلك، فالله معكِ

.دائمًا

لا تجلسي تنتظرين الحل، بل قومي وافعلي ما يمكنكِ فعله،
.وسيأتيكِ الفرج من حيث لا تتوقعين

اليقين بالله لا يعني أن لا نسعى، بل أن نسعى واثقين بأن الله

.لن يضُيّعنا



كوني مثل السيدة هاجر.

حتى لو وجدتِ نفسكِ في موقف صعب، لا تفقدي إيمانكِ، بل

.استمري في السعي، فـالله لا يترك من يثق به



لنِقُل إن هناك امرأة تعيش موقفًا صعبًا، تشعر أن الجميع

يراقبها ويحكم عليها، وربما تتعرض للظلم أو تسُاء معاملتها
بسبب ظروف خارجة عن إرادتها.

تقول لنفسها: "لا أحد يفهمني، أشعر أن الجميع ضدي، لا

".أستطيع تحمل هذا الضغط

كيف واجهت السيدة مريم موقفًا أصعب؟

السيدة مريم كانت أطهر نساء الأرض، لكنها وُضعت في اختبار

شديد، فقد حملت بسيدنا عيسى عليه السلام دون زوج، وكانت

.تعلم أن قومها سيتهمونها ويظلمونها بالكلام القاسي

ورغم ذلك، لم تتحدث، بل وثقت بالله، ولجأت إليه بالدعاء،

:وعندما ولدت ابنها عيسى، جاءها الأمر الإلهي

ا ترَيَنَِّ مِنَ ٱلْبَشَرِ أحََدًا فَقُوليِ إِنِّي" فَكلُِي وَاشْربَيِ وَقَرِّي عَيْنًا ۖ فَإِمَّ

ا" (مريم: 26) نِ صَوْمًا فَلنَْ أكَُلِّمَ ٱلْيَوْمَ إِنسِي� .نذََرْتُ للِرَّحْمَٰ

لم تدافع عن نفسها، بل ترك الله لابنها عيسى أن يتحدث دفاعًا

.عنها وهو رضيع



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة مريم؟

عندما تواجهين الظلم أو كلام الناس الجارح، لا تنجرفي للردود

.الغاضبة، بل ثقي بأن الحق سيظهر مهما طال الوقت

إذا كنتِ تشعرين أن لا أحد معكِ، تذكّري أن الله معكِ، وهو
.وحده الكافي

القوة الحقيقية ليست في الصراخ والجدال، بل في الثبات
.واليقين بالله، فهو لن يترككِ أبدًا



كوني مثل السيدة مريم.

لا تدعي كلام الناس يهزكِ، فالقوة الحقيقية هي أن تثقي بأن الله
.يعرف الحقيقة، وهو خير من يدافع عنكِ



لنِقُل إن هناك أمًا تشعر بالخوف الشديد على مستقبل أبنائها.

ربما تخشى الفقر، أو تعاني من ظروف صعبة، أو تخشى عليهم

من الفتن والمخاطر.

تقول لنفسها: "ماذا لو لم أستطع حمايتهم؟ كيف أضمن أنهم

"سيكونون بخير؟

كيف كان موقف أم سيدنا موسى؟

!تخيلوا قلب أم يطُلب منها أن تلقي طفلها الرضيع في النهر

عندما أمر الله أم موسى أن تضع ابنها في التابوت وتلقيه في

.اليم، كان الأمر صعبًا جدًا، لكنها فعلت ذلك لأنها وثقت بالله

:ورغم خوفها، كان الوعد الإلهي لها

" هِ كَيْ تقََرَّ عَيْنُهَا وَلاَ تحَْزَنَ وَلتَِعْلمََ أنََّ وَعْدَ اللهَِّ حَقٌّ فَردََدْناَهُ إِلىَٰ أمُِّ
كِنَّ أكَْثَرهَُمْ لاَ يعَْلمَُونَ" (القصص: 13)

.وَلَٰ

ً .وبالفعل، عاد إليها ابنها بأعجب طريقة، وأصبح نبيًا عظيما



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل أم موسى؟

إذا كنتِ تخافين على أبنائكِ، تذكّري أن الله هو الحافظ، وهو
.أحن عليهم منكِ

ً .افعلي ما بوسعكِ، ثم اتركي الأمر لله، فهو لن يضُيعكِ أبدا

حتى لو بدا الحل مستحيلاً، فثقي أن الله قادر على إعادة الأمور

.إليكِ بأفضل مما تتخيلين



كوني مثل أم سيدنا موسى.

لا تجعلي الخوف يضُعفكِ، بل اجعليه دافعًا لثقتكِ بالله، فهو
.الحامي والمعيد لكل شيء أجمل مما كان



لنِقُل إن هناك امرأة تعاني من الظلم، سواء كان ذلك من زوجها،

أو من بيئتها، أو من ظروف المجتمع.

ربما تمُنع من ممارسة حقها في اتخاذ القرار، أو تجُبر على

العيش في حياة لا ترضى بها، أو تحُارب بسبب إيمانها بفكرة أو

.مبدأ

تقول لنفسها: "لماذا يجب أن أتحمل؟ هل يمكنني فعل شيء؟

"هل يستحق الصبر؟

كيف كان موقف زوجة فرعون؟

آسيا بنت مزاحم لم تكن مجرد ملكة، بل كانت امرأة تعيش في

.قصر الفرعون، أقوى رجل في زمانه

لكن عندما رأت النور في رسالة موسى، آمنت بالله رغم علمها

أن ذلك سيجلب عليها أشد أنواع العذاب من أقرب الناس إليها

.– زوجها الطاغية فرعون

:لم تخضع، لم تخف، بل رفعت رأسها للسماء ودَعَت

" ا فِى ٱلْجنََّةِ وَنجَِّنِى مِن فِرْعَوْنَ وَعَمَلِهِۦ رَبِّ ٱبنِْ لىِ عِندَكَ بيَْتًۭ

لِمِينَ" (التحريم: 11) ٰـ .وَنجَِّنِى مِنَ ٱلْقَوْمِ ٱلظَّ

ورغم التعذيب، رغم الألم، بقيت ثابتة على الحق، حتى جعلها

.الله مثالاً خالدًا لكل امرأة مؤمنة



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل زوجة فرعون؟

إذا كنتِ تتعرضين للظلم، فلا تقبلي به كأمر واقع، بل ابحثي عن
.القوة في إيمانكِ وكرامتكِ

.اختاري موقفكِ بناءً على الحق، لا بناءً على الخوف

.تذكري أن الله يرى كل شيء، ولن يترككِ وحدكِ في المعركة



كوني مثل آسيا بنت مزاحم.

لا تخافي من الثبات على الحق، حتى لو كنتِ وحدكِ، فالله هو
.خير نصير



لنِقُل إن هناك امرأة تجد نفسها أمام قرار مصيري.

ربما تكون في منصب قيادي، أو تدير أسرتها، أو حتى تحاول

.اتخاذ قرار يخص مستقبلها

لكنها تتردد: "ماذا لو كان القرار خاطئًا؟ ماذا لو خسرت؟ هل
"أستشير أحدًا أم أعتمد على نفسي؟

كيف كان موقف بلقيس؟

بلقيس لم تكن مجرد ملكة، بل كانت امرأة قوية تحكم مملكة

.عظيمة بحكمة وذكاء

عندما جاءها خبر رسالة سيدنا سليمان، لم تتسرع، ولم تتصرف

:بانفعال، بل جمعت مستشاريها وسألتهم

ٓأيَُّهَا ٱلْمَلأَُ أفَْتُونىِ فِىٓ أمَْرىِ مَا كُنتُ قَاطِعَةً أمَْراًۭ حَتَّىٰ تشَْهَدُونِ"" يَٰ
.(النمل: 32)

استمعت لرأيهم، فكرت، ثم قررت إرسال هدية لسليمان لترى

كيف سيكون رده، فكانت هذه حيلة ذكية لاختبار نواياه قبل أن

.تتخذ قرار الحرب أو السلام

وعندما تأكدت من صدق دعوته، لم تتكبر ولم تعاند، بل اختارت

نَ للَِّهِ الإيمان، قائلة: "رَبِّ إِنِّى ظَلمَْتُ نفَْسِى وَأسَْلمَْتُ مَعَ سُليَْمَٰ

لمَِينَ" (النمل: 44) .رَبِّ ٱلْعَٰ



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل بلقيس؟

.لا تتخذي قراراتكِ تحت تأثير العاطفة أو التسرع

استشيري أهل الحكمة والخبرة، لكن في النهاية كوني صاحبة

.القرار

كوني ذكية في التعامل مع الأمور الصعبة، فالحيلة أحياناً أقوى

.من المواجهة المباشرة

عندما يظهر لكِ الحق، لا تكابري، بل اختاري ما هو صحيح، حتى

.لو كان ضد رغباتك السابقة



كوني مثل بلقيس.

قوية في قيادتك، حكيمة في قراراتك، وعاقلة في طريقة
.تعاملك مع التحديات



لنِقُل إن هناك امرأة انتظرت حلمها طويلاً—ربما كانت تتمنى

الزواج، الإنجاب، وظيفة، أو تحقيق هدف مهم في حياتها.

:كلما مرّ الوقت، زاد الشك في قلبها
هل سيحدث يومًا؟ هل تأخر الوقت؟ هل قدّر الله لي شيئًا"

"آخر؟

كيف كان موقف السيدة سارة؟

.السيدة سارة، زوجة سيدنا إبراهيم، كانت مثالاً للصبر والإيمان

عاشت عقودًا دون أن ترُزق بطفل، وكانت ترى زوجها يتقدم في

العمر دون أن يكون له وريث. ومع ذلك، لم تفقد الأمل في

.رحمة الله

:ثم جاءتها البشرى من الملائكة
قَ" قَ وَمِن وَرَآءِ إِسْحَٰ هَا بإِِسْحَٰ رْنَٰ وَٱمْرأَتَهُُۥ قَآئمَِةٌۭ فَضَحِكَتْ فَبَشَّ

.يعَْقُوبَ" (هود: 71)

:لكنها لم تصدق في البداية وقالت بدهشة
"" ذَا لشََىْءٌ عَجِيبٌۭ ا إِنَّ هَٰ ذَا بعَْلىِ شَيْخًۭ وَيْلتََىٰٓ ءَألَدُِ وَأنَاَ۠ عَجوُزٌۭ وَهَٰ يَٰ

.(هود: 72)



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة سارة؟

حتى لو تأخر حلمكِ، ثقي أن الله قادر على تحقيقه في الوقت

.المناسب

الفرج يأتي أحياناً في لحظة لم تتوقعيها، تمامًا كما بشُرت سارة

.بعد عمر طويل

لا تفقدي الأمل، حتى لو كان الأمر يبدو "مستحيلاً" في نظرك،
.فقدرة الله أكبر من أي مستحيل

عندما يمنحكِ الله شيئًا بعد صبر، استقبليه بالفرح والشكر،

.وليس بالشك أو الاستغراب



كوني مثل سارة.

تحمّلي الصعاب، ثقي بوعد الله، وكوني على يقين بأن الخير

.قادم، ولو بعد حين



لنفترض أن هناك امرأة فقدت زوجها أو أحد أبنائها، وأصبحت

تشعر بالوحدة والحزن العميق، حتى أنها بدأت تتساءل:

لماذا أنا؟ لماذا يأخذ الله مني أحبتي؟ حياتي لم تعد كما كانت،"

".ولا أستطيع التحمل

كيف كان موقف السيدة أم كلثوم؟

السيدة أم كلثوم رضي الله عنها مرت بتجربة فقدان مؤلمة جدًا.

كانت قد تزوجت قبل الإسلام من عتبة بن أبي لهب، لكن عندما

:نزلت الآية
{ {تبََّتْ يدََا أبَيِ لهََبٍ وَتبََّ

أمرها والد زوجها (أبو لهب) بأن يطلقها، فوجدت نفسها مطلقة

!ومظلومة، فقط لأن أباها هو رسول الله صلى الله عليه وسلم

ثم بعد سنوات، تزوجها عثمان بن عفان رضي الله عنه، وكانت

.حياتهما سعيدة، ولكن فجأة مرضت وتوفيت في ريعان شبابها

:عاش النبي صلى الله عليه وسلم ألم فقدانها، لكنه قال عند دفنها
".إن لكِ في الجنة أخًا، وهو زوجكِ الأول هناك"

يقصد بذلك أختها رقية التي كانت أيضًا زوجة عثمان وتوفيت)

.(قبله



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة أم كلثوم؟

إذا فقدتِ شخصًا عزيزًا، فلا تجعلي الحزن يكسركِ، بل اصبري
.واحتسبي

ثقي أن ما يأخذه الله، فإنه يعوض عنه بخير، سواء في الدنيا أو

.الآخرة

لا تسمحي للابتلاء بأن يجعلكِ تبتعدين عن الله، بل اجعليه
.فرصة لتقوية إيمانكِ

الحياة لن تتوقف عند المصيبة، فلا تدعيها تمنعكِ من رؤية

.النعم الأخرى حولكِ



كوني مثل أم كلثوم.

عندما تواجهين فقداناً أو ألمًا، تذكري أن الدنيا دار اختبار، وأن

.الله يعد لكِ أجراً أعظم مما تتخيلين



تخيلي امرأة تواجه محنة صعبة، مثل مرض شديد أو فقدان

شخص عزيز، لكنها:

.تستسلم تمامًا للحزن، ولا تحاول التماسك

"تفقد ثقتها بالله، وتبدأ في التساؤل: "لماذا يحدث لي هذا؟

.تبتعد عن الصلاة والذكر، وتغرق في يأس لا نهاية له

كيف كانت السيدة رقية؟

ابنة النبي صلى الله عليه وسلم، وزوجة الصحابي عثمان بن عفان رضي الله عنه،
لقُّب زوجها بـ "ذي النورين" لأنه تزوج اثنتين من بنات النبي،

.رقية ثم أم كلثوم

كانت مثالاً للصبر والثبات، فقد هاجرت مع زوجها إلى الحبشة

.في بداية الدعوة الإسلامية، تاركةً أهلها ووطنها من أجل الإسلام

لم تكن هجرتها سهلة، لكنها تحملت المشاق والبعد عن مكة

.بصبر وإيمان

عندما أصابها المرض في المدينة أثناء غزوة بدر، اختار عثمان

.البقاء بجانبها لرعايتها، حتى توفيت وهي في ريعان شبابها



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة رقية؟

عند وقوع المصائب، تذكري أن الحياة دار ابتلاء، وأن الله يحُب

.الصابرين

لا تستسلمي للحزن، بل حاولي أن تجدي القوة في إيمانكِ، كما
.فعلت رقية في غربتها ومرضها

اعلمي أن كل ألم تمرين به هو فرصة للتقرب إلى الله، كما كانت

.تفعل الصحابيات



كوني مثل رقية.

.إذا واجهتكِ محنة، كوني صابرة ومحتسبة

.تذكري أن البلاء جزء من الحياة، وأن الفرج يأتي بعد الصبر

اجعلي الإيمان قوتكِ، كما كان نور الإيمان يضيء قلب رقية في

.غربتها ومرضها



تخيلي امرأة متزوجة من رجل تحبه، لكنه يمنعها من أداء

واجباتها الدينية أو يدفعها لفعل ما يغُضب الله.

.تتردد بين حبها له وبين التزامها بدينها

.تتأثر بكلامه، حتى لو كان ذلك يبُعدها عن الطريق الصحيح

تخشى اتخاذ موقف حاسم خوفًا من خسارته، فتظل عالقة بين

.دينها وعواطفها

كيف كانت السيدة زينب؟

كانت أكبر بنات النبي صلى الله عليه وسلم، متزوجة من أبي العاص بن الربيع قبل

.البعثة

عندما بعُث النبي صلى الله عليه وسلم، أسلمت زينب، لكن زوجها بقي على دينه،

.ورغم حبه لها، رفض الإسلام



ظلت مخلصة لدينها، حتى عندما فرق الإسلام بينهما، وعاشت

بعيدًا عنه في المدينة.

بعد سنوات، وقع أبو العاص في الأسر عند المسلمين بعد إحدى

.الغزوات، فأرسلت زينب قلادة والدتها السيدة خديجة فداءً له

رغم حبها الكبير له، لم تتخلَّ عن دينها من أجله، بل صبرت حتى

.هداه الله للإسلام، وعادا لبعضهما من جديد



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة زينب؟

لو وُضعتِ أمام خيار بين إيمانكِ وعواطفكِ، اختاري ما يرضي
.الله، وسيكافئكِ كما كافأ زينب بعودة زوجها مسلمًا

الوفاء الحقيقي هو التمسك بالقيم والمبادئ، حتى لو كان الثمن
.باهظًا

لا تسمحي للعاطفة أن تضعفكِ أمام القرارات المصيرية، بل
.اجعلي عقلكِ وإيمانكِ يقودانكِ



كوني مثل زينب.

.إذا أحببتِ، فأحبي بإيمان وثبات

.لا تجعلي العاطفة تبُعدكِ عن دينكِ

تذكري أن الله يعُوض الصابرين خيراً، كما أعاد زينب إلى زوجها

.بعد أن أضاء الإيمان قلبه



تخيلي امرأة ذكية، مثقفة، لديها علم واسع، لكنها تشعر بأنها غير

قادرة على التأثير في مجتمعها.

حين تتحدث في موضوع مهم، يقُاطعها البعض، أو تقُلَّل آراؤها

.لمجرد أنها امرأة

قد تقُال لها عبارات مثل: "اتركي الأمور الجادة للرجال" أو "ما

"فائدة علمكِ؟

مع الوقت، تفقد ثقتها بنفسها، وتبدأ في الصمت، رغم أنها

.تملك الكثير لتقدمه

كيف كانت السيدة عائشة رضي الله عنها؟

كانت من أكثر الصحابة علمًا وفقهًا، وكان الرجال والنساء يأتون

.إليها ليسألوها عن الدين

روت أكثر من 2000 حديث، وكان كبار الصحابة يرجعون إليها

.لفهم أمور الدين

لم تكن تخشى أن تعبر عن رأيها، حتى أمام كبار الصحابة، وكانت

.تناقش بذكاء وفصاحة

قال عنها الصحابي أبو موسى الأشعري: "ما أشكل علينا

أصحاب رسول الله حديث قط، فسألنا عائشة إلا وجدنا عندها

".منه علمًا



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة عائشة؟

.لا تسمحي لأحد أن يقُلل من علمكِ أو قدرتكِ على التأثير

كوني واثقة من نفسكِ، فالعلم ليس حكراً على أحد، والمرأة

.المسلمة لها دورٌ عظيم في نشره

تكلمي، ناقشي، لا تخافي من التعبير عن رأيكِ طالما أنه مبني

.على معرفة واحترام

اعملي على تطوير نفسكِ، فكلما ازددتِ علمًا، زاد تأثيركِ في

.مجتمعكِ



كوني مثل عائشة.

تعلمي، اقرئي، ناقشي، ولا تجعلي أحدًا يجعلكِ تشعرين أنكِ أقل

.من غيركِ

العلم قوة، والمرأة لها دورٌ في نهضة المجتمع، كما كان للسيدة

.عائشة دورٌ عظيم في نشر الإسلام

لا تصمتي عندما يكون لديكِ ما ينفع الناس، فالكلمات التي
.تحمل العلم تبُقي اسمكِ خالدًا حتى بعد رحيلكِ



تخيلي امرأة تعيش حياة هادئة، لكن فجأة تواجه اتهامًا باطلاً

يشوّه سمعتها.

تجد من يصدق الإشاعات دون دليل، وتصُبح نظرات الناس

.قاسية، حتى أقرب الناس إليها يشكون فيها

تشعر بالقهر والخذلان، ولكنها لا تعرف كيف تدافع عن نفسها

.أمام الظلم

في لحظة كهذه، قد تنهار أي امرأة، لكن هناك نموذج عظيم

يعُلمنا كيف نواجه مثل هذه المحن: السيدة عائشة رضي الله

.عنها

كيف واجهت السيدة عائشة حادثة الإفك؟

تعرضت السيدة عائشة لأعظم امتحان حين اتُهُمت ظلمًا في

.حادثة الإفك، وانتشرت الإشاعة بين الناس

تألمت بشدة، ولكنها اختارت الصبر وعدم التسرع في الدفاع عن

.نفسها بالكلام، بل لجأت إلى الله

لم تذهب تحُاول إقناع الجميع ببراءتها، بل آمنت أن الحق لا

.يحتاج إلى تبرير، بل سيظهر مهما طال الزمن

جاء الفرج من الله بآيات من القرآن الكريم تبُرئّها، فكانت براءتها
.خالدة إلى يوم القيامة



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة عائشة؟

لا تتسرعي في رد الفعل عند الظلم، فالحق يحتاج إلى صبر
.وثبات

لا تهتمي بحديث الناس، فالمهم أن تكوني على يقين ببراءتك
.أمام الله

اختاري الحكمة بدل الانفعال، فقد تكون الصمت أحياناً أقوى

.من أي دفاع

تذكّري أن الله لا يترك عباده المظلومين، وقد يجعل براءتك آية

.تذُكر عبر الزمن



المرأة القوية ليست من تصرخ في وجه الظلم، بل من تصبر،

وتثق أن الله سينصفها في وقته المناسب.

مهما كان الظلم الذي تتعرضين له، لا تسمحي له أن يكُسرك،

.بل اجعليه وسيلة لقوتك

كوني مثل السيدة عائشة، صبورة، ثابتة، واثقة أن الحق لا

.يموت، بل ينتصر ولو بعد حين



لنفترض أن هناك زوجة تحُب زوجها كثيراً، لكنها تشعر بالغيرة

الشديدة حينما يثُني على امرأة أخرى، أو يعُامل غيرها بلطُف.

قد تتصرف بانفعال، فتغضب أو تعاتبه بشدة، مما يخلق توتراً

.في العلاقة بينهما

الغيرة شعور طبيعي، ولكن التعامل معها يحتاج إلى حكمة

.واتزان، تمامًا كما فعلت السيدة عائشة رضي الله عنها



كيف كانت غيرة السيدة عائشة؟

كانت تغار على النبي صلى الله عليه وسلم، وهذا أمر طبيعي

ا شديدًا .لأنها أحبته حب�

ذات مرة، أرسلت إحدى زوجاته طعامًا للنبي وهو في بيت

عائشة، فغارت السيدة عائشة، وضربت الطبق فكسُر، فتبسم

:النبي صلى الله عليه وسلم وقال

."غارت أمكم" ثم جمع الطعام وقال: "كلوا، غارت أمكم"

لم يعُنّفها النبي، ولم يهُمل مشاعرها، بل تعامل معها بحب

م، وهذا ما جعل غيرتها لا تفُسد علاقتها به .وتفهُّ

ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة عائشة؟

إن شعرتِ بالغيرة، فلا بأس، لكن لا تدعيها تفُسد العلاقة بينكِ

.وبين زوجكِ

عبّري عن مشاعركِ بلطُف، ولا تجعليها سببًا في مشاكل غير

.ضرورية

تذكري أن الغيرة إذا زادت عن حدها، قد تتحول إلى مشكلة

.تفُسد العلاقة، لذا تعاملي معها بحكمة



الغيرة أمر طبيعي، لكنها تحتاج إلى توازن، وعندما تدُار بحكمة،

تصُبح دليلاً على الحب، لا سببًا للمشاكل.



تخيلي زوجين بعد سنوات من الزواج، أصبحا يعيشان حياة

باردة، بلا مشاعر.

الزوج مشغول بعمله، والزوجة غارقة في المسؤوليات، ولم يعودا

.يتبادلان كلمات الحب أو اللحظات الدافئة

.إذا سُئل أحدهما عن الآخر، قد يجيب بفتور أو حتى بانزعاج

"يتساءلون: "أين ذهب الحب؟ لماذا لم يعد مثل البداية؟

كيف كان النبي صلى الله عليه وسلم مع السيدة عائشة؟

كان النبي صلى الله عليه وسلم يظُهر حبه لعائشة بوضوح، بكلمات وأفعال بسيطة

.لكنها عظيمة الأثر

.كان يناديها بـ"عائش" و"حميراء" (كناية عن جمالها)

في لحظات الطعام، كان يشرب من نفس الموضع الذي شربت

.منه

.كان يسابقها ليُضفي المرح على حياتهما الزوجية

."عندما سُئل عن أحب الناس إليه، قال دون تردد: "عائشة



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة عائشة والنبي صلى الله عليه وسلم؟

.الحب لا يموت، لكنه يحتاج إلى اهتمام

.عبريّ عن مشاعركِ، حتى ولو بكلمة صغيرة أو لفتة بسيطة

أعيدي روح المرح إلى العلاقة، فالرسول صلى الله عليه وسلم لم يكن جادًا طوال

.الوقت مع زوجاته

اجعلي الاحترام والود متبادلاً، فالحب وحده لا يكفي إن لم يكن

.مبنيًا على الاحترام والتقدير



كوني مثل عائشة.

.الحب ليس مجرد شعور، بل فعلٌ متجدد

عبّري عن مشاعركِ لمن تحبين، فالكلمات الطيبة تصنع فارقًا

.كبيراً

الرسول صلى الله عليه وسلم كان خير زوج، فليكن زواجكِ قائمًا على المودة

.والرحمة



تخيلي زوجين يعيشان حياة روتينية، لا مزاح ولا ضحك بينهما،

كل حديثهما عن المسؤوليات والمشاكل.

مع الوقت، يصبح الجو بينهما جافًا، ويشعر كل طرف بأن العلاقة

.أصبحت مجرد التزامات بدون مشاعر

لكن ماذا لو تعلمنا من السيدة عائشة رضي الله عنها كيف

نجعل الزواج مليئًا بالود والمرح؟

كيف تصرفت السيدة عائشة؟

كانت السيدة عائشة رضي الله عنها تحب المرح والمزاح مع

.النبي صلى الله عليه وسلم، وكان هو صلى الله عليه وسلم يبادلها ذلك بحب
ذات يوم، كانت عائشة تشرب من كوب، فأخذ النبي صلى الله عليه وسلم الكوب

وشرب من نفس الموضع الذي شربت منه، تعبيراً عن مودته

.لها

وفي موقف آخر، تسابق النبي صلى الله عليه وسلم مع عائشة، فسبقته في المرة

الأولى، ثم بعد فترة تسابقا مرة أخرى، فسبقها النبي صلى الله عليه وسلم، ثم قال

:مبتسمًا
بتلك"هذه



ماذا لو تعاملتِ مع الموقف مثل السيدة عائشة؟

لا تجعلي الجدية تسيطر على حياتكِ الزوجية، بل أضيفي المرح
.والتفاعل العفوي

اللحظات البسيطة من المزاح واللعب تخلق ذكريات جميلة

.وتقوي الحب بين الزوجين

لا تخجلي من التعبير عن مشاعركِ بطريقة لطيفة، فالحب لا
يكون بالكلمات فقط، بل بالأفعال الصغيرة التي تدل على

.المودة



الزواج ليس مجرد مسؤوليات، بل هو شراكة قائمة على الحب

والمودة. كوني مثل السيدة عائشة، مرحة وخفيفة الظل،

وامنحي زوجكِ لحظات من السعادة والضحك، فهذه التفاصيل

الصغيرة تصنع فرقًا كبيراً في العلاقة.



لنفترض أن هناك زوجة تشعر بأن زوجها يتغير تجاهها في بعض

الأوقات، أو أنه لا يبالي بمشاعرها كما كان من قبل.

ربما يتجنب الحديث معها أحياناً أو لا يعبر عن اهتمامه بها في

.لحظات معينة

لكن، ماذا لو تعلم الأزواج من النبي صلى الله عليه وسلم كيف كان يعامل السيدة

عائشة رضي الله عنها بحب واحترام حتى في أدق التفاصيل؟



كيف تصرف النبي صلى الله عليه وسلم؟

كانت السيدة عائشة رضي الله عنها تجلس مع النبي صلى الله عليه وسلم في

.لحظة من اللحظات الجميلة بينهما، وكانت حائضًا
وفي ذلك الوقت، كانت بعض الثقافات تبتعد عن النساء أثناء

الحيض، لكن النبي صلى الله عليه وسلم كان مختلفًا، فقدر مشاعرها وأظهر لها

.مدى حبه واهتمامه

:تقول السيدة عائشة رضي الله عنها
".كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يتكئ في حجري وأنا حائض، فيقرأ القرآن"

بل إنه كان يحرص على مشاركتها اللحظات الحميمة والعادية،

حتى أنه كان يشرب من موضع فمها على الإناء، ويأكل من نفس

.المكان الذي أكلت منه، ليشعرها بالقرب والود



لا تجعل الظروف العادية أو بعض العادات تؤثر على تعبيرك عن
حبك لشريكة حياتك.

أشعرها باهتمامك بها في كل الأوقات، وليس فقط في

.اللحظات السعيدة

الاحترام والاحتواء في العلاقة الزوجية هما سر السعادة

.والاستقرار



الحب الحقيقي يظهر في التفاصيل البسيطة. النبي صلى الله عليه وسلم لم يكن

يترك فرصة ليُشعر السيدة عائشة بمكانتها إلا واغتنمها، فليتعلم

الأزواج من ذلك.



لنفترض أن هناك امرأة فقدت زوجها أو شخصًا عزيزًا عليها،

فشعرت بأن الحياة توقفت، وأن الحزن يملأ قلبها بلا نهاية.

.ربما تشعر باليأس، أو تفكر كيف ستكمل حياتها بدونه

لكن، كيف واجهت السيدة عائشة رضي الله عنها أصعب لحظة

في حياتها عندما فقدت النبي صلى الله عليه وسلم؟



كانت السيدة عائشة رضي الله عنها أقرب الناس إلى النبي صلى الله عليه وسلم

في لحظاته الأخيرة، فقد اختار أن يكون في بيتها، ورأسه

الشريف على صدرها.

:تقول السيدة عائشة رضي الله عنها
إن من نعم الله عليّ أن رسول الله صلى الله عليه وسلم توُفي في بيتي، وفي"

يومي، وبين سحري ونحري، وأن الله جمع بين ريقي وريقه عند

".موته

كان النبي صلى الله عليه وسلم في آخر لحظاته يردد: "اللهم اغفر لي، وارحمني،

".وألحقني بالرفيق الأعلى
م فاضت روحه الطاهرة بين يديها، فكانت لحظة اهتز لها قلبها،

لكن رغم ألم الفقد، واجهت الموقف بثبات وإيمان، وعاشت

.بعده تحمل رسالته وتنقل سنته للعالمين



ماذا لو تعاملنا مع الحزن مثل السيدة عائشة؟

الحزن على الفقد أمر طبيعي، لكن الإيمان يجعلنا نصبر ونتقبل

.قضاء الله

بدلاً من الاستسلام للألم، يمكننا أن نجعل ذكرى من فقدناهم

.دافعًا للخير والعمل الصالح

مثلما واصلت السيدة عائشة نشر علم النبي صلى الله عليه وسلم بعد رحيله،

.يمكننا نحن أيضًا أن نخلد ذكرى أحبائنا بأعمالهم وأثرهم



الفقد موجع، لكنه ليس نهاية الحياة. الصبر والإيمان هما مفتاح

تجاوز الألم، والسيدة عائشة رضي الله عنها قدمت أعظم مثال

على ذلك.



الخاتمة – على خطُا نساء الإسلام

عندما نعود بذاكرتنا إلى كل امرأة عظيمة مرتّ بين صفحات هذا

الكتاب، ندرك أن القوة ليست في الصوت المرتفع، بل في

.الثبات، وأن العظمة ليست في الأضواء، بل في الأثر

ليست المرأة العظيمة من يخُلدّها التاريخ فقط، بل تلك التي

تترك بصمتها في واقعها، في بيتها، في قلب من حولها. لم تكن

خديجة مجرد زوجة، كانت السند الأول. لم تكن عائشة مجرد

راوية، بل كانت فقيهة الأمة. لم تكن أسماء مجرد ابنة لأبي بكر،
.بل كانت امرأة تحمل على كتفيها زاد الهجرة وعبء الرسالة

كل امرأة في هذا الكتاب كانت يومًا ما امرأة عادية، حتى اختارت

أن تكون مختلفة، حتى قررت أن تترك أثراً، حتى آمنت أن دورها

ليس أقل من أن يكون جزءًا من التغيير، من البناء، من نشر

.النور

:واليوم، وأنتِ تغلقين هذا الكتاب، اسألي نفسك
ما الذي يمنعكِ من أن تكوني واحدة من هؤلاء؟

ما الذي يمنعكِ من أن تصنعي فارقًا، حتى لو كان صغيراً؟
ما الذي يمنعكِ من أن تكوني نورًا، وسندًا، وصوتاً للحق؟

لا شيء يمنعكِ… لأنكِ أنتِ أيضًا امرأة كُتب لها أن تكون
.عظيمة

.انهضي… وابدئي رحلتكِ



على خطا نساء الاسلام 

آلاء راضي
 


